
 

  

出前講座実施報告書 
令和 6 年度 

企画政策課 

      

 



１．事業実施期間 

  令和 6 年４月１日 ～ 令和 7 年３月 31 日 

 

２．広報手段 

  ・市報に掲載（令和 6 年 5 月 15 日発行） 

  ・市公式ホームページに掲載 

   

３．申請書受理件数（企画政策課取りまとめ分） 

   62 件 

 

４．開催回数・参加人数                    911 回／43,004 人 

  (内 訳) 

企画政策課取りまとめ分             57 回／ 1,578 人 

   各課受付分                    854 回／41,426 人 

               

５．申請取り下げ件数                      5 件 

 

６．企画政策課取りまとめ分開催状況 

講座名称（担当課等） 講座件数 参加人数 

自然災害から身を守る（危機管理課） 20 556 

高齢者福祉サービス（長寿・障害福祉課） 5 80 

新しい市庁舎の特徴は？（庁舎建設課） 4 92 

くらしの中のエネルギー（九州電力㈱） 3 81 

ごみ減量とリサイクル（生活環境課） 3 73 

介護保険制度について（長寿・障害福祉課） 3 45 

よくわかる選挙のはなし（選挙管理委員会事務局） ２ 199 

学校教育の今（学校教育課） ２ 188 

相続について考える（第一生命保険㈱） ２ 31 

地域の歴史を語る（社会教育課） ２ 20 

ＫＡＮＫＯＵ（観光）ＡＩＲＡ（姶良）（商工観光課） 1 8 

お金の管理や契約に自信がない方へ～成年後見制度の

利用～（社会福祉課） 
1 15 

わがまちの水道（水道事業部施設課） 1 15 

姶良市の学校給食 （保健体育課） 1 21 



基幹相談支援センター「あいか」とは？（長寿・障害福祉課） １ 38 

空き家対策・空き家バンクについて（地域政策課） 1 12 

広報紙ができるまで（秘書広報課） 1 13 

資産形成（第一生命保険㈱） 1 28 

持っていますか？マイナンバーカード（市民課） 1 20 

知っていますか？子育てサービスのいろいろ（子どもみらい課） 1 25 

知って得する図書館活用術（図書館事務局） 1 18 

合    計 57 1,578 

   

７．直接申込分開催状況 

 

８．申請者属性（企画政策課取りまとめ分※取り下げ分は含まない） 

 

  

講座名称（担当課） 講座件数 参加人数 

消費生活センターとは？（男女共同参画課） 24 961 

防火・防災訓練（消防本部） 560 30,261 

救急講習会（消防本部） 171 3,494 

交通教室（危機管理課） 49 5,841 

健康講座（健康保険課） 12 167 

健康講座（子どもみらい課） 12 180 

認知症サポーター養成講座（長寿・障害福祉課） 6 173 

健康寿命をのばすために（長寿・障害福祉課） 11 188 

脳を元気にする教室（長寿・障害福祉課） 9 161 

合    計 854 41,426 

申請者団体種別 件数 

自治会・コミュニティ 15 

サロン・グループ 23 

商工会・民児連等公共団体 12 

民間企業、企業グループ 4 

学校、ＰＴＡ 3 

ＮＰＯ等 0 

合    計 57 



問４．本日の講座の感想、今後出前講座で取り上げてもらいたい内容（自由記載） 

 
９．参加者アンケート結果（回答総数 876 件） 

 

問４．本日の講座の感想、今後出前講座で取り上げてもらいたい内容（自由記載） 

 

●自然災害から身を守る（危機管理課） 

・いつくるかわからない災難に常に少しでも心していく必要があると改めて感じた。(80 代) 

・あっという間に終わったように思います。楽しく聞かせてもらいました。(70 代) 

・桜島の大噴火について。(80 代) 

・災害時の対応について、極めて具体的に話して下さり、よくわかりました。(70 代) 

・知らないことも多かったので、細かく聞かせてもらい気になることばかりで心にしみました。(80 代) 

・災害の際、避難場所をわかるようにしてほしい。(70 代) 

・本日は大変ためになる講話ありがとうございました。日々の生活の中でできること、しなければなら

ない事をしながら命を守っていきます。(40 代) 

・今日の講座で大変勉強になりました。(70 代) 

・地震災害など今後起こりうることに対して、対策や対応を説明してくれて大変参考になった。(70

代) 

・くわしく説明して下さって、よく分かりました。(60 代) 

・各自治会にも講座等必要。(70 代) 

・自分のことを考え、まずは家具の配置換えからしていきます。(60 代) 

・とても参考になりました。(80 代) 

・もしもの時のためになることを教えてもらい、安心しました。(60 代) 

・具体的に説明していただき、心がまえができました。避難時の必要物品を整理しておこうと思いま

した。(80 代) 

・自然災害時の行動がわかりやすく学べました。(50 代) 

設問 回答 回答数 構成比 

本日の講座はどうでしたか 

大変ためになった 417 66.4％ 

ためになった 201 32.0％ 

思っていた内容と違った 5  0.8％ 

ためにならなかった 1  0.2％ 

無回答 4  0.6％ 

本日の講座は理解できました

か 

よく理解できた 341 53.0％ 

理解できた 289 45.0％ 

あまり理解できなかった 9  1.4％ 

無回答 4  0.6％ 

あまり理解できなかった理由

（自由記載） 

・文字が小さいので読みにくかった。 

・ %の数字等が分かりづらい。マイクがなく聞きづらかった。 

・もう少しゆっくり話をしてくださるとよかったと思う。 

・限られた短い時間でしたので、伝える事も多い中、早口にな

り、ただ聞いているという状態でした。 



問５.姶良市全般に対する意見・感想（自由記載） 

 
・過去の被災地の詳細な情報をこれからも講座で取り上げてください。(60 代) 

・70，80 代でも体力を維持するための運動の紹介があればいいと思います。(70 代) 

・避難所をハザードマップで示して具体的に知りたかった。ペット同行は OK なのでしょうか。(50 代) 

・予期せぬ災害に備えてしっかり準備が必要だと思いました。(40 代) 

・次回は水害対策についてお願いします。(70 代) 

・九電のアプリは台風等の停電に役立つので良かった。(50 代) 

・とても勉強になりました。家の家具の位置を確認してみようと思います。(50 代) 

・日頃から心に留めておくこと。(60 代) 

・介護関係の情報など忙しい中ありがとうございました。(70 代) 

・地震がどんなに大変か知りました。(80 代) 

・とてもためになりました。(30 代) 

・昨年の風水害より内容が一般的だった。(70 代) 

・防災グッズの見直しをしようと思いました。(50 代) 

・避難時持出物の一覧があればほしかった。(60 代) 

・今日の話の内容は、見ている分では分かりましたが、今日の内容のプリントがあると良いかなと思

いました。(70 代) 

・話を聞いて少し安心しました。海底噴火を心配していました。消費生活講座をしてほしい。(70 代) 

・避難方法を具体的に施行してほしい。講座だけでは老人にとっては体にしみつかないと感じます。

(70 代) 

・良く分かりました。(80 代) 

・自然災害のニュースを見るたび怖くなります。約 27 年ほど前に川内の地震を経験した時は、その

場から動けなかったので、早めの行動をするようにしたいです。(50 代) 

・民生委員の立場にあるので、災害時等にどういう行動をするのがよいかを考える上で参考になる

話でした。(70 代) 

・高齢者一人住まいが多いので安全について話してほしい。(70 代) 

・とても勉強になりました。重ねるハザードマップを見て今後の為に改めて学習しようと思いました。

(60 代) 

・自治会においても受講が必要だと思いました。我が家は大丈夫だと思うことが心配だと思う事が

必要であると思いました。(70 代) 

・「自分が助からないと人を助けられない」本当にそうですね。私たち民生委員もまず自分と家族の

命を守ることを第一にとよくいわれます。初めて聞く話もあり、大変参考になりました。あっという間の

１時間でした。(70 代) 

・まさかのために防災連絡網を自治会で作っていますが、まだ他人事のような気持ちもあり、最後

の分を読み、考えさせられました。(70 代) 

・いつ何が起こるかは本当にわからないですが、講座を聞き、よりそのように思うことでした。(60 代) 

・安心して住める地域だと信じて、危険度が高い場所に住んでいる方への援助もできる範囲で、早

めの声掛けができるよう心がけます。(50 代) 

・わかりやすい講座でよかったです。避難所もはっきりしないので、避難する時が不安です。(70 代) 

・専門家の話は信憑性があって、響く。(60 代) 

・避難場所と避難所のちがいを知ることができ、自分の行動がしっかりとできるよう講座を受ける大



問４．本日の講座の感想、今後出前講座で取り上げてもらいたい内容（自由記載） 

 
切さを感じた。わかりやすい講座でした。松原なぎさ小学校の避難場所に実際自分の動く道を確

認出来てとても安心した。(60 代) 

・自然災害から身を守るとして、今回は津波災害を取り上げたが、他の地震・台風等の防災情報を

取り上げてほしい。ユーモアがあり、わかりやすい話だった。時間が短かった。(60 代) 

・限られた時間でしたが、非常にわかりやすく話していただきました。(70 代) 

・資源ゴミの活用について、松原の歴史について、介護について知りたい。 

先日大きな地震が発生したばかりであったので、とても良いチャンスで、避難の重要性がわかって

良かった。災害は何の前触れもなく起きる。備えが大事であることがわかった。(70 代) 

・前日８日に最大震度５強に襲われ恐怖を体験した中、本日の訓練に参加することができ改めて情

報収集、必要に応じた自主避難、防災グッズの備えだと思いました。危機管理課の講話が楽しく暑

い時間を忘れました。高齢者向けの交通安全教室開催はどうでしょうか。(60 代) 

・ハザードマップのスマホでの見方を教えてほしい。AED が２回目も使えると初めて知りました。

色々教えていただいてありがとうございます。(70 代) 

・今回の台風も凄いということで娘の家に行きました。年を取ると本当に恐いので、思い切って避難

をする事は大事と思いました。今後もよろしくお願いいたします。(80 代) 

・大変良い情報を頂きました。(70 代) 

・津波の規模から、10ｍ程とあっても、市内のどのくらいまで到達するのか、また津波が起こった場

合何分くらいで避難しなければならないのか知りたい。(40 代) 

・わかってはいるが、中々準備できなかった。これを機会に少しでも準備したいと思いました。大変

良かったと思います。(70 代) 

・本件は災害多発県です。機会ある毎にこんな講話を聴講することは大切です。何回聞いても必

要な事ではないでしょうか。ありがとうございました。(70 代) 

・解りやすく、丁寧に説明してもらい、意識が高まった。(60 代) 

・加音ホールで大丈夫ですか？岩原公民館も指定してください。(70 代) 

・姶良市職員が石川に応援に行かれ、頑張ってこられたことも一つ話をしてほしかった。(70 代) 

・少しでも生活に活かしたいと思いました。(80 代) 

・防災について勉強になりました。(60 代) 

・この頃台風、地震と多く発生しているので、ためになりました。ありがとうございました。(70 代) 

・今台風シーズン、最近の地震等での説明で大変ためになりました。(80 代) 

・避難場所として岩原公民館は使用できないのか。(80 代) 

・再確認できた。(70 代) 

・空家、空き地の管理(70 代) 

・姶良市の歴史(60 代) 

・とても分かりやすくためになる講座でした。ありがとうございました。(60 代) 

・出前講座を設定していただき、更に啓発を進めたい。(70 代) 

・全体的に良かったと思います。今後も、自治会で計画したいと思っています。よろしく。(70 代) 

・今回の講座を冊子にしていただきたい。(80 代) 

・身体にいいもの等を教えてほしい。(40 代) 

・かねてからの情報を知る事が大変重要なことだと感じました。普段からの家庭内備蓄は重要だと

思いました。公式ラインの情報は大変ありがたいです。(60 代) 



問４．本日の講座の感想、今後出前講座で取り上げてもらいたい内容（自由記載） 

 
・毎日の生活で災害は気にしているようでその時にならないとわからない事があり、今日はすごくた

めになりました。(50 代) 

・テレビ等で見ていましたので、良く理解できました。(80 代) 

・本日の講座を市内全域で実施することが有効だと思われます。(60 代) 

・大変参考になりました。(70 代) 

・自分たちも身近なところにせまる感じがした。(70 代) 

・有意義な話でした。もう少し地区に絞った災害危険度の話も伺えればと思いました。(70 代) 

・デイケア、デイサービスに通っている人も多いですが、通わない人の自宅での楽しみ方を知りた

い。(80 代) 

・内容がとても分かりやすかった。自分の住む・働く地域の置かれている状況や災害について考え

ておくことが分かった。(20 代) 

・現在担当している方の近い避難場所の把握、家族との連絡の取り方、日頃からの呼びかけ等、

取り組んでいかなければと改めて感じました。(20 代) 

・データが多く分かりやすかったですが、逆に確認することが多く、少し分かりにくかったです。(40

代) 

・マップ上で安全であっても、備えることが大事だと思った。(50 代) 

・実際に自分の施設のことを調べた上で話してくださったので、自分事として話を聞くことができて

よかったです。(30 代) 

・普段から対策をして準備しておくことが大事だと思いました。早速、家でも話していきたいと思いま

す。(30 代) 

・初めてお聞きして、自宅周辺のハザードマップを確認したいと思いました。(40 代) 

・準備の必要性を感じました。(50 代) 

・今までに自分たちが経験がないため、びっくりして又能登等で起きた地震で怖いことがわかり、よ

くぞ今日は話していただき、大変助かりました。(80 代) 

・老人は忘れるので、毎年お願いしたい。(90 代) 

・自然災害のことは新聞、テレビ等で理解していると思っています。(70 代) 

・災害はいつどこであるかわからないという事、いつも心に留めてますが、いざとなると慌てるだろう

と思う。(80 代) 

・慌てるので自宅に居るようにします。(80 代) 

・大変勉強になり、今後も防災に気を付け日々テレビや新聞等気を付けていきたいと思います。(80

代) 

・とても勉強になりました。脇元公民館の件、理解できました。感謝です。(80 代) 

・具体的に資料を用意してあった。ただ、紙の資料をいただきたい。(80 代) 

・大変ためになりました。(70 代) 

・具体的でわかりやすかったです。(50 代) 

・講座の内容はよくわかりました。(80 代) 

・とても良い講座で、為になる事ばかりで、行動したいと思いました。(70 代) 

・楽しくわかりやすいでした。(60 代) 

・防犯・詐欺問題について取り上げてほしい。資料がほしかった。(80 代) 

・高齢者が増えてきたので、これから地域で生活する為に大切な事、自分達でできる事等一緒に



問４．本日の講座の感想、今後出前講座で取り上げてもらいたい内容（自由記載） 

 
話を聞いて考えるような内容を取り上げてほしい。(70 代) 

・持出袋や備蓄品で具体的にそろえながら確認してみたい。もし避難所で過ごすとなったら、どうい

う状況か疑似体験してみたい。(70 代) 

・台風に関して、姶良市での過去の災害例や情報の提供が欲しい。(70 代) 

・小烏地区のこれまでの写真等見せていただき、大変興味を引かれ、楽しいものでした。持出バッ

グは準備はしていますが、今日の講話を活かし改めて見直すこと、年に 1 回はチェックしようと思い

ました。好きなおかしを入れておきます。(40 代) 

・講座内容のレジュメがあればよかった。(70 代) 

・新しいハザードマップを作ってください。(90 代) 

・良い勉強ができました。(80 代) 

・すぐに準備をしなければならない、今すぐ近所の人たちと具体的な事を話し合いをしなければな

らないと思いました。(80 代) 

・日頃災害の事は思っていますが、いつ判断しなければいけないか迷っていたところですが、ちょ

っと考えることができた。(80 代) 

・税の使われ方。自分たちの税がどんなところに使われているか知りたい。(70 代) 

・マグニチュード８，９の地震のエネルギーの大きさが 30 倍大きくなることに驚きました。今日の講座

を聞き、改めて家族と災害が起きた時の備えや避難する場所等を話したいと思いました。(20 代) 

・自分自身で積極的に動くことが必要な事がわかりました。(60 代) 

・災害の際、音をならせるフエなどもあると良いと聞きました。いざという時に防災グッズセットで準備

することの大切さを学びました。(30 代) 

・今までハザードマップについて詳しく知ろうと思ったことがなかったので、今回の講座で色々知れ

てよかったです。(20 代) 

・映画やマンガを少しでも取り入れてほしいと思いました。(30 代) 

・ハザードマップのいろんな見方を知れていい勉強になりました。(10 代) 

・過去の災害をくり返さない為、定期的に知識を広めていただけて助かりました。(40 代) 

・災害についてはネット等で予習はしていたのですが、知らなかった事が知れたので、改めて気を

つけようと思いました。(20 代) 

・分かりやすい内容だった。(40 代) 

・改めて、災害に対しての意識や備えが大切だと思った。(40 代) 

・ハザードマップの見方が分かっていなかったので、分かってよかった。(40 代) 

・改めて災害に対する意識が変わりました。家にはペットもいるので、ペットがいる場合の災害避難

も知りたいです。(20 代) 

 

●高齢者福祉サービス（長寿・障害福祉課） 

・消費者センターのこと、トラブルの事例など(80 代) 

・聞いてその内容を理解するのに時間がかかりますので、もう一度よく読んで気持ちをしっかり持ち

たいと思いました。(80 代) 

・サービスについて知らない事が多いという事を知りました。ありがとうございました。(80 代) 

・いろいろなサービスがある事を知りました。(80 代) 

・色々とサービスがあると感心いたしました。(80 代) 
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・最近出かける事が少なくなったのでこういう話を聞かせてもらえると有難かったです。人と会って

話すことは自分のためにも勉強になります。(80 代) 

・年々必ず年を取って色んな病気が出てくると思います。市として情報を今以上にお願いします。

(80 代) 

・とても聞きやすくわかりやすい講座でした。他の講座も聞いてみたくなりました。(70 代) 

・これからの自分たちのためになるお話しばかりでたいへん役にたちました。(70 代) 

・福祉について多く知れて良かったと思います。(80 代) 

・話し方がとても良く、わかりやすかった。(80 代) 

・とてもよく説明していただきました。老後に不安がありましたが、いくらか安心して生活できることが

わかり安心しました。(70 代) 

・高齢者福祉サービスについて、今まで知らなかった分野の説明もあり、非常に参考になった。(70

代) 

・色々と教えていただき良かったです。知らないことが多いでした。(80 代) 

・今日は、福祉サービスについてのお話でしたが、介護状態が重度になった場合の話をお聞きし

たい。例えば、デイサービスを週何回利用できるか？とか訪問介護等について。(60 代) 

・認知予防と高血圧の食事予防。減塩食の取り入れ方。(70 代) 

・地域のコミュニティ継続に参加する人が少なく、若い人の意識が変わっていく事を実感しておりま

すが、高齢者はどう付き合っていけば良いのか若い人達の意見とかを教えてほしいと思うことがあり

ます。(70 代) 

・１サスケ、２姶救あんしんキット、３配食サービス、４健康チケットあいあい、５美容サービス、６紙お

むつ等給付券事業、７高齢者グループポイント事業、良く分かりました。ありがとうございました。(60

代) 

・大いに活用するといいと思います。(70 代) 

・大きな文字で見やすかった。よく理解できました。(70 代) 

・市の制度を知り、ためになりました。(80 代) 

・内容がよく分かりました。(80 代) 

・講座時間も１時間くらいで良かった。認知予防の出前講座希望。(80 代) 

・とても丁寧な説明で解り易いでした。高齢者の福祉サービスの内容が良くわかりました。(70 代) 

・今後も市の出前講座に参加したいです。(70 代) 

・とてもわかりやすいでした。(70 代) 

・高齢者二人の為、姶救あんしんキットの事をしり、早速申請に行きたいと思います。ありがとうござ

いました。(70 代) 

・サスケや姶救あんしんキットの名前は知っていましたが、くわしく内容を知れてよかったです。大

変ためになりました。(70 代) 

・大変勉強になりました。(70 代) 

・実物も見せていただくなど、具体的でわかりやすかった。使ってみたい、紹介したい、申請したい

と思った。(70 代) 
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●基幹相談支援センター「あいか」とは？（長寿・障害福祉課） 

●学校教育の今（学校教育課） 

・地域で障害の児童、大人への声かけ目配り、児童の親に対する声掛けを先生のお話が分かりや

すくて、初めて聞くことも多かった良いお話をありがとうございました。あいかのセンター長の身近な

お話が聞けて良かった。体験談良かったです。(70 代) 

・このような形式で説明していただければ有難かったです。より具体的でわかりやすかったです。

(60 代) 

・統合失調症等の具体的な対処法。(70 代) 

・障がい者の避難先(70 代) 

・今後も積極的に出前講座に出ていただき、地域・住民の理解に寄与してください。(80 代) 

・小中学校の訪問の際、特別支援学級が増えていると思っていたので、実情が分かり良かった。

「あいか」の活動、事業内容を知り、今後の民生委員の活動の中でご相談させていただきたいと思

った。(60 代) 

・特別支援学級の児童たちの進路についてまた聞きたいと思いました。(70 代) 

・特別支援教育について更に理解を深めることができた。(60 代) 

・これからの子どもたちが世界で羽ばたける教育とは。(60 代) 

・支援教育の理念というものをとても分かりやすく勉強になりました。(50 代) 

・福祉関係の講座をもう少し増やしてほしい。(70 代) 

 

●姶良市の学校給食（保健体育課） 

・ビデオ説明よく理解できました。公会計になったことで、学校現場がどんなに楽になり保護者との

関りも余計な力が要らない現場にとっては良い事ですよね。自校式がなくなるのはちょっとさみしい

ですね。目の前での体験がなくなるので、あの匂いや働く方々への感謝がうすれていくのですね。

思い出も変わっていくのですね。(70 代) 

・衛生管理で大変気をつかわれているのが良く分かりました。今後もよろしくお願いします。(50 代) 

・毎日のことで大変な仕事だなと思いました。食育の大切さ、また、給食だけではなく家庭での食事

の大切さを感じました。(70 代) 

・孫たちがいつもおいしいと言っていましたが、今日センターの中を見せていただき、嬉しく思いま

す。(70 代) 

・各種手当等について。各種援助等も。(50 代) 

・資料、動画、説明で具体的に理解できました。(70 代) 

・給食が出来上がるまできれいにされていると思いました。(50 代) 

・介護の現実。(70 代) 

 

●知っていますか？子育てサービスのいろいろ（子どもみらい課） 

・子どもに関する機関について、全ての関わる機関が一堂に揃って説明を受けられたのは良かっ

たです。ただ情報量が多くて聞くのみになってしまったのが残念。事例も含めて民生委員として関

われることなど考えながら参加できたら良かったと思いました。(70 代) 

・子ども未来課へ相談があった具体的な事例、姶良市で実際にあった子どもの状況の具体例など、

支障のない範囲でお聞かせいただきたい。(70 代) 
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・障害を持つ方々への支援について、少し詳しく知りたいです。今日は、すごく勉強になりました。

(70 代) 

・とてもていねいな説明で、時間延長をお願いしたいくらいでした。知らない言葉を理解したり、

色々な決まり事を学べて、とても勉強になりました。また、子育て便利帳よく使わせてもらっています。

(60 代) 

・子どもの手当て制度について詳しく知ることができた。(50 代) 

・今とても気になっているひとり親世帯が多いので、どれだけの支援をされているのかがわかり解決

できて本当に良かったです。(60 代) 

・本日はありがとうございました。おおまかではありますが、理解できました。子育て関係にはあまり

かかわりがなかったので、これからに役立つと思っています。(70 代) 

・いろいろな事を聞けて良かったです。色んな制度があるのに驚きました。これからの子育て頑張

ってほしいです。(70 代) 

・ちるどんのことがやっとわかりました。(60 代) 

・もう少し時間があって、ゆっくり教えて頂いたら助かります。(70 代) 

 

●空き家対策・空き家バンクについて（地域政策課） 

・最初の％の数字等が分かりずらかった。説明を一生懸命して頂きました。(70 代) 

・説明が聞きづらく、マイクを使ってほしい。空き家にしている理由を知りたかった。現在長期入院

でも、いづれは帰るつもりの人もある筈。(80 代) 

・空家持主ですが解体して菜園にしたいと思っていますが、解体費用が気になっております。(80

代) 

 

●新しい市庁舎の特徴は？（庁舎建設課） 

・姶良市の広報誌４月号に新庁舎のことが詳しく掲載されており、参考になりました。実際に新庁舎

の説明を受けながら見学できたので、印象が強く頭に残りました。展望所からの桜島や町、錦江湾

は、素晴らしかったです。 (70 代) 

・説明がていねいでよく解り、楽しく過ごせました。行政をになう議会は興味ありました。(70 代) 

・災害対策、市民が利用しやすい施設であること。最上階は桜島を眺めることが出来、心やすらぐ

明るい庁舎でよかったです。 (70 代) 

・新庁舎の見学楽しいでした。５階からの桜島最高でした。今度は議会の見学を希望します。 (70

代) 

・骨の健康チェック、野菜の摂取レベルチェックと血管年齢の測定(70 代) 

・新しい庁舎は広々として床や机、椅子などに姶良市の木材などを使ってとてもきれいに出来てい

ました。長く大切に使ってほしいです。(70 代) 

・税関係（例えば相続税 etc） (80 代) 

・グローバル社会になった今、設備も整って、また障がい者や授乳室、多目的ホール等とても心地

よいまちづくりの中心になるようでわくわくしました。姶良市の住民でよかったです。 (70 代) 

・市庁舎はとても明るく、気持ちまで明るくなります。詳しく説明して下さり感謝です。ありがとうござ

いました。 (70 代) 

・防災について（地震、大雨、台風等）で対策が違ってくると思います。住んでいる地域での対策等。 
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(70 代) 

・５階の桜島の眺めに感動しました。また知人と一緒に来てみたいと思いました。 (70 代) 

・庁舎は大変きれいで職員の方々も環境に恵まれていると感じました。各種の相談部屋があるのは

市民目線でいいなと思いました。 (70 代) 

・木の香りが清々しい気がしました。 (70 代) 

・今日の講座で、新庁舎の様子がよく分かり、見学もできて出席してとてもよかったです。 (60 代) 

・新庁舎の見学に来られてとても良かったです。こんな機会に案内していただき、これからの来庁、

図書館などに行くことを楽しみにしています。 (60 代) 

・新庁舎の事を詳しく教えていただき、これから利用するのが楽しみです。(60 代) 

・わかりやすい説明ありがとうございました。とても勉強になりました。 (60 代) 

・利用する人のことを良く考えてあると思いました。新庁舎ができるまでの歴史がわかって、勉強に

なりました。 (70 代) 

・見学してみて、姶良市内に住んでいることが楽しくなりました。 (70 代) 

・姶良、蒲生の庁舎の見学もしてみたい(70 代) 

・始めて来庁しました。説明を交えて見学できてよかったです。 (70 代) 

・木の香りが感じられ、防災の拠点、交流の拠点になる素晴らしいものができました。加治木の誇り

です。 (80 代) 

・災害前の準備、心構え、災害時の行動など、分かっているつもりでもまだ分かっていないので教

えてもらえたら。 (80 代) 

・素晴らしい庁舎ができたので活用したいと思います。 (80 代) 

・新加治木支所の見学の機会を得てとても有意義でした。今後の繁栄を期待します。 (80 代) 

 

●お金の管理や契約に自信がない方へ（社会福祉課） 

・今回の講座で、少しでも相談者に納得できるような説明ができると思う。(70 代) 

・相続登記にかんする知識を得ることができました。(70 代) 

・高齢化が進んでいる今日、必ず必要となる制度です。更に充実を図ってください。(70 代) 

 

●介護保険制度について（長寿・障害福祉課） 

・姶良は住みやすいです。これからも、いろいろ教えてください。(70 代) 

・介護制度について、定期的に講座を受けたい。(70 代) 

・色々なお話を聞いてよかったです。(80 代) 

・自分の健康管理をしながら係の皆様に相談しながら年を重ねて行きたいと思います。(70 代) 

・あまり身近に感じていなかったが、今日の説明を聞いて内容をもっと勉強して自分の老後にいか

していきたいです。今後も全般的に今日の様な出前講座を持っていただいたらとても良い事だと思

います。(80 代) 

・要支援、要介護の流れをもっと勉強したい。まだ自分のものとして受け止めていない部分がある

が、これからいろいろ理解するよう努めたい。(70 代) 

・保険料は納めているのに、お金がいりますね。長寿で、健康を努力しなければいけませんね。(80

代) 

・これからの生き方に大変よかったと思います。これを家族とともに学習して、家族にも迷惑をかけ
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ないような生き方をしていきたいと思います。(90 代) 

・これから必要なことなので良かったです。(70 代) 

・サービスの認定についてくわしく説明してもらえてよかったと思います。(70 代) 

・これからお世話になるかもしれないので、いい勉強をさせていただき、ありがとうございました。(80

代) 

・自分が入所したい所に入れると嬉しいけれど。(80 代) 

・マイクがほしかった。(80 代) 

 

●くらしの中のエネルギー（九州電力㈱） 

・原子力発電の安全性について(80 代) 

・駆け足での説明でしたが、なかなかない機会ですので良い話が聞けてラッキーでした。(60 代) 

・地球温暖化は世界中の問題でもあると思います。家庭においても常に意識しながら節電を細目

に心がけたいと思いました。(70 代) 

・省エネについてとても勉強になりました。(70 代) 

・内容が専門的すぎて難しかった。もう少し身近な生活の中の話であればよかった。家電の話は分

かりやすかった。(70 代) 

・いろいろな面で説明していただきありがとうございました。出来るだけ省エネで頑張ります。(80 代) 

・姶良市の水質の安全性について知りたい。(70 代) 

・日本のエネルギーについての現状がよくわかりました。また、冷蔵庫やエアコンの上手な使い方

が分かり、生活に活かそうと思いました。(70 代) 

 

●ごみ減量とリサイクル（生活環境課） 

・分別に悩む事が多いですが、よく分かりました。ありがとうございました。(40 代) 

・分別指導しなければならない理由が理解できました。(50 代) 

・話が聞き取りやすくて、とてもわかりやすかった。(50 代) 

・混ぜればゴミ、分ければ資源の意味を大変良く理解できました。いらない物、必要な物しか買わ

ないを実行しなければと思いました。(70 代) 

・こういう機会を持つと再認識できてよかったです。学校教育とかでも広めることが大切だと思う。(60

代) 

・防災・減災に対する市の取組状況。非常に有意義でした。ためになりました。(60 代) 

・園芸。地球温暖化を阻止するために自分達でどのようにしていくといいのか。(70 代) 

・水道のしくみと節水(80 代) 

・個人的には理解できましたが、地球をもおびやかすゴミ問題、消費者だけでなく、企業側にも考

えてほしい。(70 代) 

・資源物などでいろんな物にリサイクルされているのはよくわかりました。(80 代) 

・生ゴミを肥料にとの意見大賛成！社会全体で取り組んでほしい。（生ゴミ→ボカシ→生ゴミ→ボカ

シは取り組んだのですが、夏場うじがわき、断念）(70 代) 

・ゴミ袋に記名しなくてもいい区域があるようですが。衣類も黄袋で処分していますが、もったいない

気がします。ボックスなり、指定の個別場所があるか。(70 代) 

・高齢者特に一人暮らしの食事の仕方等（意識しているときはまあまあですが身体の状態によって
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いい加減になっています）。食事の取り方等よろしくお願いします。色々な課題を勉強させていた

だきありがとうございます。(80 代) 

・剪定した小さい木は、燃やすようにならないものか(80 代) 

・終活について。何をどうするべきなのか？(80 代) 

・水道について（水源）(70 代) 

・環境を考える良いきっかけになった。(60 代) 

・とても分かりやすく説明してもらったので、家でもやってみようと思いました。(70 代) 

・今日の話でゴミ減量自分で気を付け一つ一つ心がけが大事と思いました。(70 代) 

・軽い体操のようなもの(70 代) 

・話がわかりやすかった。(80 代) 

・ゴミ分別方法の理解が深まった。(50 代) 

・ごみ分別辞典を活用していない事に気づかされました。(60 代) 

・このような講座はとても大切だと思います。仕事があるので、土日・夜などに行われるとありがたい。 

・ゴミ出しの事、分別辞典でまた勉強していきたいと思います。(70 代) 

・自分のわからないことが知れてよかった。(30 代) 

・ごみ分別辞典を片手に分別名人になりたい。気づいてないことが多く、参考になった。自治会未

加入の方に、もっと伝わるように。(70 代) 

・資源ゴミ、燃えるゴミの出し方などよく理解できました。(60 代) 

・知らなかったことを知る機会をもらえてよかった。(60 代) 

・ゴミの分別について改めて理解ができました。ゴミ収集に携わっている方々に感謝いたします。

(50 代) 

・海外の方に対するゴミの分別への働きかけをぜひお願いします。(60 代) 

・ごみは日頃から気をつけていますが、もう少し多くの方がひとつひとつに気配り等、気を付けてく

ださればとよく思うことです。(70 代) 

・いつくるかわからない災難に常に少しでも心していく必要があると改めて感じた。(80 代) 

・あっという間に終わったように思います。楽しく聞かせてもらいました。(70 代) 

・昨年も話をしていただきました。よかったです。(70 代) 

 

●広報紙ができるまで（秘書広報課） 

・字が小さく見にくかった。(80 代) 

・広報紙を作るまでの工夫がいいですね。今日の資料の字は大きい方がいいと思います。(70 代) 

・広報紙の写真がいつもきれいで見入ってしまいます。そして読んでしまいます。モデルさんもタレ

ントなみですね！(70 代) 

・全体スケジュールで 4 週間前から立案していくとなるとかなり忙しいのではと感じました。(80 代) 

 

●わがまちの水道（水道事業部） 

・話される声がマスクであまり聞こえない。青葉台以外にも、色々あるのがわかった。(80 代) 

・少し水を大切にしようと思いました。(70 代) 

・情報伝達方法としてライン活用講座について取り上げてほしい。(70 代) 
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●知って得する図書館活用術（図書館事務局） 

・頭を使ったり手足を動かしたり楽しい講座でした。又利用したいと思います。(80 代) 

・お声が大きく良く聞こえて助かりました。ありがとうございました。(80 代) 

・今日のお話はとても良かったです。(80 代) 

・とても楽しく元気をもらいました。(80 代) 

・マイページについてもっと広く知らせてほしい。姶良市の図書に関する現状を知れてちょっと為に

なった。願わくば、観客は座ったきり。少し体を動かすようにさせてくれると腰が痛くならないかも？

(70 代) 

・スマホ講座（今は、アプリからのチケット申し込み等ペーパーレスになってきて困ってます。）本の

紹介、とても参考になりました。自分で選ぶとつい偏ってしまうので今日紹介して頂いた本、さっそ

く借ります。お芝居も童心に戻れてとても楽しいひと時でした。ありがとうございました。(60 代) 

・新しい扉を開いてもらったような気がします。南日本新聞に連載されていた中山祐次郎さんの本

を改めて読みたいと思います。職員の方々の熱心なパフォーマンスに感心したり、楽しくて元気が

あふれてきました。ありがとうございました。図書館をもっと利用させてもらいたいと思います。 

・いつもスマホやタブレットにかじりついていますが、今日は、よく読まれる本のランキングや読み聞

かせ等を聞いてとても楽しい時間でした。日頃の練習やチームワークを感じられて楽しい時間を過

ごすことができました。大変ありがとうございました。(60 代) 

・その本を読んでみたいと思わせる興味深い話し方でした。また、年齢別の分析も興味深いでした。

どのプログラムも熱意ある役者ぞろい、楽しいでした。(70 代) 

・図書館の機能の広さ、深さを思い知りました。各人の持前の芸・技が充分発揮されていますね。

(70 代) 

・貸出回数の多い本を教えてもらって良かったです。図書館講座について詳しく教えてもらいたか

ったです。ブラックシアター、本の読み聞かせは大人になると機会がないので楽しかったです。(60

代) 

・沢山の内容に楽しませていただきました。あっという間の時間でした。ありがとうございました。(70

代) 

・図書館が大好きです。文庫本が読みづらくなりました。その上家族に介護が必要になり、読書す

る時間が取りづらくなり、寂しい思いをしてます。本に囲まれた生活は小さい頃からの憧れです。

(70 代) 

・もう少しゆっくり話してほしかった（最初の本の紹介の所）でも皆さん一生懸命で心打たれました。

お話や影絵までしていただき、ありがとうございました。やはり又来なくてはと思いました。(80 代) 

・図書館に、こんなに芸にたけた人がいる事をしりませんでした。色々工夫を凝らして、多く練習を

されているのでしょう。上手な方々でした。(70 代) 

・姶良市の職員の方々、いろんな多方面にわたってイキイキ活発に取り組んでおられるので感謝し

ています。(70 代) 

 

●地域の歴史を語る（社会教育課） 

・介護の方向について、姶良市の財政など(80 代) 

・20 年前にもお話を伺ったことがありますが、また違った話を聞くことができてよかったです。(90 代) 

・全ての出前講座を聞いてみて考えたい。(80 代) 



問４．本日の講座の感想、今後出前講座で取り上げてもらいたい内容（自由記載） 

 
・加治木の歴史の一端を聞かせていただきました。(90 代) 

・住んでいる所の話、リンクして興味がありました。資料からも歴史がわかりやすかったです。(70 代) 

・地元の歴史が詳しくよく説明いただいてありがとうございました。(80 代) 

・講師の方が良く勉強されて関心しました。(70 代) 

 

問５.姶良市全般に対する意見・感想（自由記載） 

●自然災害から身を守る（危機管理課） 

・加音オーケストラの市民楽団化は？(80 代) 

・防災対策の一層の充実を！(70 代) 

・災害と関係する道路の整備などを進めてほしい。(40 代) 

・風向きで放送が聞きづらいことがある。(80 代) 

・サザンブルーの駐車場が広いですが、緊急時避難できるようにしていただいたら安心だと思いま

した。(80 代) 

・ちるどんがとても利用しやすくありがたいです。(30 代) 

・新しい市役所がすごくきれいになって良かったと思います。(60 代) 

・姶良市は生活に便利で住みやすいです。大雨のたびに別府川が溢れないか心配していますが、

降雨範囲が狭いからか、毎回大丈夫ですね。(70 代) 

・各自治会の安全場所避難について疑問を感じています。(70 代) 

・いたんだ道路が多く、大雨時の排水が悪くて心配。(60 代) 

・知らない事がたくさんあったので、大変勉強になりました。(50 代) 

・ユーモアを兼ねて、とても説明が良かったです。(70 代) 

・大変勉強になりました。サロンでも話してほしいです。(70 代) 

・台風の右半分が危険というのが心に残った。(60 代) 

・ぜひ自治会でも講演をお願いしたいです。(70 代) 

・台風、地震、豪雨の想定の訓練はありますが、水道の断水（大きな）訓練等も今後検討すべきで

は。(70 代) 

・ヘルメット、リュックなどの斡旋をお願いしたい。(70 代) 

・防災ラジオで防災無線の内容も流して欲しい。無線は全然聞こえません。(60 代) 

・出前講座を設定していただき、更に啓発を進めたい。(70 代) 

・災害発生時の空き家に対する方策を具体的に示していただきたい。倒木、倒壊等。(70 代) 

・市長との懇談会を開催してほしい。(80 代) 

・近年色々な所で木が折れて、事故が多いような気がします。点検、確認を早期にしてもらいたい。

(60 代) 

・市の備蓄品が全体的に少ないような気がします。(80 代) 

・みなさんが市民のために頑張っていらっしゃると思います。これからもよろしくお願いいたします。

(50 代) 

・防災放送が流れてるのが全然分からない。(70 代)



問５.姶良市全般に対する意見・感想（自由記載） 

 
・介護認定の基準が分かりません。(40 代) 

・庁舎だけ立派につくられて、あちらこちらの道路等見てほしいです。(80 代) 

・猫を飼っています。動物と一緒に避難できるところありますか。(80 代) 

・福祉センターは畳が擦り切れて服につきます。一考してくださいませんか。(80 代) 

・台風でたくさん避難できるのか？（70 代) 

・老人会として市庁からの出前講座はありがたい。深く研究した内容でした。ありがとうございました。

(80 代) 

・集落が高齢化していて、役員になる人を決めるのが大変。近所づきあいがうすくなってきている。

(50 代) 

・資源ゴミの場所を新しい庁舎の駐車場に設置してほしい。市役所のある場所が、市の中心で平

等では。(60 代) 

・防災行政無線が故障して鳴らない事がありますので、新しいものに交換できないでしょうか。(40

代) 

・新庁舎の案内図を配布してほしい。（本庁、加治木支所）(70 代) 

・もう少し道路を拡げてもらいたいです。(80 代) 

・蒲生にも子ども達の登下校などでよく利用する道に柵のない少し深いどぶがあるので柵をつけて

もらえたら安心します。(30 代) 

・津波の防災マップが早く欲しいです。（40 代) 

 

●新しい市庁舎の特徴は？（庁舎建設課） 

・AIRAView の広報誌を通じて幅広く情報発信されていると思う。(70 代) 

・低所得者や教育に関する事、福祉等よく見聞きしてほしい。路上の標識、白線が消えて運転等

不都合事故のもと。人口も増えている姶良地区に高校を。加治木高校までは遠い。(70 代) 

・５階の市内展望場所、とてもすてきでした。もう少し椅子を増やして欲しいなと思いました。(80 代) 

・食堂があったらいいなと思いました。(70 代) 

・案内してくださったスタッフの方の説明がとても分かりやすかったです。気持ちのいい方でした。

ありがとうございました。(70 代) 

・新しい駐車場の一台の車幅が狭いと感じました。「資源ゴミ収集の件」姶良市は自治会ごとに資

源ゴミ当番が強制されていますが、高齢や体調不良などが起きてくると、プレッシャーになります。

鹿児島市内のやり方を希望します。（曜日ごとにゴミを市が収集している）(70 代) 

・職員の食堂がないこと（さびしいですね）(70 代) 

・自転車で走る道がない。（人の歩くところはボコボコ、自動車道はこわい）(70 代) 

・後の運動場を早く完成させてください。(80 代) 

・スピーカーで（町内）何か言われるけど、はっきりと聞き取れません。(80 代) 

・鹿児島市についで住みやすい町に県央の目標になることが願いです。(80 代) 

・車を運転するので巡回バスに乗ったことがないので、市内をめぐるバスに乗って説明を受けたい

と思いました。(70 代) 

・歴史と文化を誇る姶良市。これからご活躍される市庁舎の方々、どうぞ大切に（私達もですが）お

元気で働いて下さい。(70 代) 

・毎週土、日に行っていた分別ゴミを市役所に戻して欲しいです。(70 代) 



問５.姶良市全般に対する意見・感想（自由記載） 

 
・わかりやすい説明ありがとうございました。とても勉強になりました。(60 代) 

・合併して 15 年が経ち、姶良市がますます子どもから高齢者まで住みやすい街になるといいです

ね。(60 代) 

 

●高齢者福祉サービス（長寿・障害福祉課） 

・新庁舎になりますが加治木の場合は今までと一緒ですか。一部は本庁舎に移るものか？(70 代) 

・給食サービスについて 霧島市のサービスまで住民本位の（きめこまやかな）サービスはできない

でしょうか？(70 代) 

・自分で出かけて行く回数を増やします。もう少し市役所を利用したいと思いました。(80 代) 

・総合運動公園のトイレの便座が冬は冷たくて大変です。なんとか温かい便座に変更していただき

たい。(70 代) 

・年齢的に福祉について説明頂きとても理解できた。今後も他の部署の福祉関係の話を聞く機会

があれば積極的に参加したい。初めて聞く事もあり、良かった。(70 代) 

・各種申請書は市のホームページからダウンロードできるようにしてほしい。(70 代) 

・年を取ると不安な事ばかりですが、いろいろ説明いただいて助かりました。ありがとうございました。

(80 代) 

・紙おむつ給付を鹿児島市のレベルにしてほしい。(70 代) 

・行政サービスは、利用者のことを最大に考えて進めてもらえたら嬉しい。(70 代) 

 

●ごみ減量とリサイクル（生活環境課） 

・生ごみコンポを庭に２個設置してそれに入れて肥料として使用し大変助かっています。(70 代) 

・粗大ゴミで少し修理して使えるものなど、ほしい人に無料で分けられる場を設定できないか。湧水

町の未来館には粗大物の再利用品があったので。テーブルや学習机などもったいない。粗大ゴミ

の回収を 1 年に 1 回でいいのでしてほしい。捨てるのも大変。(60 代) 

・庭木の樹木をチップ化する機械の買い出しを鹿児島市のようにしてほしい。(60 代) 

・姶良市の PR できる施設がない。何か子どもの為、高齢者の施設がほしいです。(70 代) 

・帰ってきて５年目すごしやすい町です。人情も豊かです。(80 代) 

・空き地で道路まで雑草がはびこっている所がありますが、市の方から地主さんに注意とかできな

いでしょうか。(80 代) 

・バスの交通を考えてほしい。(80 代) 

・外国人向けのゴミ分別資料を作成してほしい。(50 代) 

・ゴミのルールが多いと思いました。分別に対する意識が良い。(30 代) 

・新庁舎に行くときに点字ブロックが途切れているところがあるので、早急に整備していただけると

助かります。(60 代) 

・ゴミステーションは自治会で管理しているが幹線道路に設置してある箇所は通りすがりのポイ捨て

が多い。市の独自のステーションの計画はないか。自治会加入とあわせて考慮してほしい。(70 代) 

  

●知っていますか？子育てサービスのいろいろ（子どもみらい課） 

・老人福祉にも目を向けてほしい。(70 代) 

・子ども未来課の幅広い支援をあらためて知り、感謝です。本当に、日々ごくろうさまです。(70 代) 



問５.姶良市全般に対する意見・感想（自由記載） 

 
・今の時代に子育てされる方々、うらやましく思います。(60 代) 

・妊婦さんの歯科受診者が少ないと聞いています。低体重児、早産のリスクが多いと聞きますが、

いかがなものでしょうか。(60 代) 

・民生委員になり、色々なことを勉強させていただきました。(70 代) 

・給食費の無償化、高校卒業までの医療費の助成があれば真の「住みここちランキング」1 位に相

応しくなると思います。(50 代) 

 

●地域の歴史を語る（社会教育課） 

・姶良をもっと盛り上げていったらいいと思う。(80 代) 

・以前、歴史民俗資料館長さんより話しを聞きましたが、またその話がよみがえってきました。(70代) 

・重富校区の変更を考えたらどうか。遠い学校に行くため、父兄が困っている。(70 代) 

・子ども館等ができましたが、利用状況等がほしいです。(90 代) 

・積極的に出前講座等情報発信をしてほしい(80 代) 

 

●姶良市の学校給食（保健体育課） 

・新庁舎の大きな設立３カ所、それだけでも財源は大丈夫なのだろうかと思っているのに、また給食

センターの設立が控えており、姶良市の財源を心配しています。そのしわよせが老人福祉に来な

いことを願っております。(70 代) 

・公式 LINE が配信されるようになり、とても便利になりました。全戸に公式 LINE の周知がされるよう

になると更に良くなると思います。(50 代) 

 

●空き家対策・空き家バンクについて（地域政策課） 

・働く女性の家が古くなりました。(70 代) 

・道路をきれいにして下さい。(80 代) 

 

●知って得する図書館活用術（図書館事務局） 

・この図書館のすばらしさをアイラヴューにも載せて市民に知らしめてください。(70 代) 

 

●介護保険制度について（長寿・障害福祉課） 

・姶良市は県内でも人口増１位だと市長も事あるたびに言っているが、介護が必要な高齢者も多く

なってくると思料されます。市で介護施設等を建設する方向性が必要では？(70 代) 

 

●わがまちの水道（水道事業部） 

・学校校区の見直し。(70 代) 


